

Gobiernos
Militares



Índice

Introducción

B

El segundo gobierno
militar

Z

El tercer gobierno
militar

II

Obras durante el
gobierno de Romeo

Lucas

IB

Golpe
de Estado

IA

Glosario

IG

Entre los años 1970-1982, gobernaron el país los Generales Carlos Arana Osorio, Kjell Laugerud y Romeo Lucas García, fue una época de violencia por el conflicto armado interno. Pero fueron años de una buena economía en la que el Quetzal se cotizaba por arriba del dólar de EE.UU. Posterior a los gobiernos electos se dieron dos golpes de Estado otorgando el poder a militares hasta 1985.

El primer presidente de la nueva década (1970) fue el coronel Carlos Manuel Arana Osorio, postulado por el partido Movimiento de Liberación Nacional (MLN), que era el mismo que apoyó la imposición de Carlos Castillo Armas como presidente de la República, por ser un combatiente anticomunista.

En esos años 70, la guerrilla dejó de combatir en el Oriente del país, se fue hacia las montañas del Occidente. Donde también fue enfrentada por el

ejército guatemalteco, que por mandato no permitió ningún movimiento comunista.



General Carlos Manuel Arana Osorio

Arana fue el militar que gobernó entre 1970 y 1974. Era militar graduado de la Escuela Politécnica, fue subsecretario de Defensa de 1957 a 1958, y entre 1966 y 1967 dirigió la campaña contra las guerrillas campesinas en la zona de Zacapa y la Sierra de las Minas.

Fue dos veces agregado militar en la embajada de Guatemala en Washington y embajador en Nicaragua durante la presidencia de Méndez Montenegro (1966-1970), quien había decidido apartarlo de la lucha contrainsurgente.

Renunció al puesto de embajador en 1969, y en las elecciones presidenciales de marzo de 1970 Arana obtuvo el 43 por ciento de los votos, seguido por el candidato del gubernamental Partido Revolucionario, Mario Fuentes Peruccini (35 por ciento).

Comenzó a gobernar el 1 de julio de 1970. En su discurso de toma de posesión como Presidente de la República, el coronel Arana, prometió terminar con la violencia que había en el país desde 1966, y su gobierno adoptó el lema LEY Y ORDEN.

El gobierno de Arana se preocupó por los campesinos e indígenas, creando varias instituciones para fomentar el desarrollo agropecuario del país, tales como el Instituto de Ciencia y Tecnología Agrícola (ICTA), la Dirección General de Servicios Agrícolas (Digesa), el Banco Nacional de Desarrollo Agrícola (Bandesa, hoy Banrural), y el Instituto de Comercialización Agrícola (Indeca).

El segundo gobierno militar

Al gobierno militar del General Arana le siguió el de Kjell Eugenio Laugerud García, otro militar graduado de la Escuela Politécnica, postulado por el partido de gobierno: Movimiento de Liberación Nacional (MLN), de pensamiento anticomunista.

En las elecciones generales de 1973, ganó el Frente Nacional de Oposición que postuló como candidato a la presidencia a Efraín Ríos Montt, otro militar. Pero se dio un fraude electoral que le dio el triunfo a Laugerud García, candidato oficial. A Ríos Montt le dieron el cargo de Agregado Militar en la Embajada de Guatemala en España.



*El Presiden Kjell Laugerud al centro y a su derecha el
Vicepresidente, Mario Sandoval Alarcón*

Entre los años 1974 a 1978, gobierno de Laugerud continuó el enfrentamiento entre ejército y guerrilla: matan al Secretario General del Partido Guatemalteco del Trabajo (PGT), Humberto Alvarado; el General Fausto David Rubio Coronado

organiza a los kaibiles como comando antiguerrilla, este grupo militar especial había sido creado y formado con el propósito de invadir Belice.

EL gobierno de Laugerud retoma el tema de reclamo de Belice. Se movilizan tropas a la frontera y se amenaza con declararle la guerra a aquel territorio que estaba bajo la protección inglesa, pero en la madrugada del 4 de febrero de 1976, se registra un terremoto de intensidad 7.6 grados a las 3:03:33 horas.

La tragedia enlutó a todo el país. Miles de viviendas y casi todos los puentes, carreteras y edificios fueron afectados por el movimiento telúrico. Veintitrés mil muertos; 76 mil heridos que fueron atendidos en los hospitales nacionales y privados. La frase mas recordada del presidente Laugerud fue: "Guatemala esta herida, pero no de muerte". El presidente visitó

algunos de los lugares destruidos para supervisar la ayuda y eso le valió la simpatía de la población. En 1978 se produjo la masacre de Panzós.



El tercer gobierno militar

Para las elecciones generales del 5 de marzo de 1978, fue electo el General Fernando Romeo Lucas García, originario de San Juan Chamelco, Alta Verapaz. Dejó el cargo de Ministro de la Defensa, para ser candidato de los partidos: Partido Institucional Democrático (PID) y Partido Revolucionario (PR).

El 1 de julio de 1978, Lucas García recibió de Laugerud la presidencia de la Nación.

Fernando Romeo Lucas García, General de División que gobernó de 1978 a 1982



En esos años en Guatemala, sólo participaron en las elecciones los partidos de derecha que eran cercanos al ejército, (con excepción de la Democracia Cristiana Guatemalteca), institución que tenía el poder del país, ya que los partidarios de la izquierda estaban en el exilio o combatiendo con la guerrilla.

Fue otro mandatario que prometió poner fin a la violencia política, que ya en esa fecha tenía veinticuatro años de lastimar el país. Pero continuó la violencia, los escuadrones de la muerte y los enfrentamientos con la guerrilla.

Uno de los hechos más violentos fue la ocupación de la embajada española por un grupo de campesinos en mayo de 1980, que concluyó con un mortífero asalto de las fuerzas de seguridad, en el que murieron quemados campesinos guatemaltecos y funcionarios españoles.

Golpe de Estado.

Se le recuerda por obras como la construcción del Hospital Nacional San Juan de Dios y la hidroeléctrica de Chixoy, que fueron sobrevaloradas en su costo y dieron lugar a muchos actos de corrupción dentro del gobierno.

El 7 de marzo de 1982 tuvieron lugar nuevas elecciones que otorgaron la victoria al candidato del oficialista Frente Democrático Popular (FDP), el General Aníbal Guevara, en un clima enrarecido por las acusaciones de fraude del derrotado MLN. El General Lucas García no pudo transferir el poder al General Guevara, ya que el 23 de marzo lo derrocó un golpe de Estado militar.

Golpe de Estado.

Ríos Montt dirigió el golpe de Estado contra el gobierno del General Lucas García. Una junta Militar asumió el poder, que después de tres meses fue disuelta por Ríos Montt quien asumió el poder como Jefe de Estado en Guatemala.



Junta Militar que asumió el poder luego del golpe de Estado contra el Presidente Romeo Lucas

Durante su gobierno se crearon las Patrullas de Autodefensa Civil (PAC), que en 1985 llegó a tener aproximadamente 500,000 patrulleros en todo el país. Las PAC eran grupos de hombres civiles organizados por el ejército, como fuerza paramilitar de lucha contra el movimiento guerrillero y para controlar a las comunidades.

En este gobierno se crearon los Tribunales de Fuero Especial que establecieron la pena de muerte, para delitos como: plagio o secuestro; incendio agravado; inutilización de defensa; fabricación o tenencia de materiales explosivos; desastre ferroviario.

El 4 de marzo de 1982, seis delincuentes fueron sentenciados a pena de muerte, posteriormente fueron fusilados. El Papa Juan Pablo II, que visitó por primera vez al país, el 6 de marzo de ese mismo año, pidió que no se efectuaran los fusilamientos, pero esta petición fue rechazada por Ríos Montt.

Ríos Montt estuvo en el poder por espacio de 17 meses, tiempo en que el ejército se dedicó a perseguir a la guerrilla, por ello incurrieron en matanzas de campesinos y población indígena considerados afines a los rebeldes. Se le señala de haber realizado una política de tierra arrasada en los departamentos del Occidente del país.

El 8 de agosto de 1983 se registró un golpe de Estado contra Ríos Montt, y llegó al poder el General Óscar Humberto Mejía Víctores, quien asumió como Jefe de Estado.

Este fue el último gobierno militar de Guatemala en el siglo XX, después de varios gobiernos militares que comenzaron en 1970 con Carlos Manuel Arana Osorio.

Mejía Víctores durante su gobierno convocó a una

Asamblea Constituyente, que fue electa en 1985. Las elecciones generales se llevaron a cabo el 3 de noviembre de 1985. A partir de esa fecha iniciaron los gobiernos civiles. El 13 de enero de 1986, asume el poder como Presidente Constitucional de la República, Marco Vinicio Cerezo Arévalo, quien participó como candidato de la Democracia Cristiana Guatemalteca.



Glosario

Contrainsurgente:

Política estatal dirigida al combate de los insurgentes (rebelde o sublevado).

Enrarecido:

Contaminado, no claro.

Exilio:

Abandono obligado o voluntario del propio país donde nació.

Fraude:

Engaño que se hace para obtener un beneficio.

Mortífero:

Que causa o puede causar muerte.

Postulado:

Propuesto como candidato.

Telúrico:

Que está relacionado con la tierra. Movimiento telúrico: movimiento de la tierra.

Sobrevaloradas:

Dar un valor más allá del valor real.

Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 1,437

Imágenes: Depositphotos

Fuente:

<http://www.cidob.org>

<http://es.wikipedia.org>

<http://www.biografiasyvidas.com>

<http://www.s21.com.gt>